

Soin et accompagnement des personnes handicapées :

Pour une éthique commune domicile – hôpital

Caroline OLEJNIK
Psychologue clinicienne
caroline.olejnik@samsahapf95.com



Faut –il distinguer l'éthique du domicile de celle de l'institution ?

1. Ethique du domicile différente ?
2. Prise en compte du handicap à l'hôpital
3. Propositions de préalables à une démarche éthique commune autour de la personne

Spécificité du domicile ?

- Fragilité particulière de la personne
- Cadre de vie et intimité
- Solitude du professionnel au domicile
- Intervention parfois hors cadre
- La maltraitance
- Tensions entre besoins de la personne et bien-être des salariés

Handicap et hôpital :

Quelques exemples

- Les besoins spécifiques
- La question des aidants
- L'isolement des malades
- Le lien ville-hôpital
- *Pour la recherche de postures professionnelles communes au-delà des chartes*

Nous avons un certain savoir ... mais pas un savoir certain

- Il faut manier le doute ...
- avec humilité...
- à plusieurs...
- tout en impliquant la personne elle-même
- et ses proches ...
- pour faire émerger les avis contraires...
- avant de prendre une décision...
- qui sera loin d'être idéale !

Ce que permet cette réflexion :

- Donne du sens à nos pratiques
- Facilite une prise de décision la plus « juste »
- Responsabilise les équipes
- Renforce les relations de confiance
- Transforme les intuitions et questionnements en capacité réflexive



MISSION:
IMPOSSIBLE:



Tout métier de relation d'aide et du soin
nécessite un travail sur soi :

*Etre à l'écoute de soi
pour être disponible pour les autres*

Conclusion

- Les enjeux d'une démarche qui se voudrait éthique sont nombreux
- Des décisions politiques...à la personne soignée

Merci de votre attention

Le Doute MÉTHODIQUE en 3 POINTS

